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从第一印象看来，林曈是

个不苟言笑的人：沉默时露

出运筹帷幄的气定神闲，周

身都散发着一种沉稳而强大

的气场。来自商场的千锤百

炼，使这位万科房地产开发

有限公司总经理具备了一种

独特的气质。然而当你和他

进行交谈时，你会发现之前

那个桀骜而沉默的人不见了，

取而代之的是一个嘴里飚着

京腔、时不时冒出一句新潮

词语的幽默男人。在这样的

娓娓叙述中，一切平凡抑或

不平凡的经历，从他口中说

出来都带着平淡而真挚的味

道。

林曈，1990 年 进 入 清 华

大学建筑学院学习，1995 年

毕业后就职于中国建筑设计

院。四年后，他毅然放弃国

内优越的工作，前往美国马

里兰大学攻读管理学硕士。

2002 年起，他和伙伴创立了

九方格建筑设计咨询有限公

司，直到进入万科。
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因为父亲是 60 年代毕业于自

动化系的老一辈清华人，所以在

准备填写志愿的前期，林瞳对于

大学专业的选择也考虑在类似的

方向。但是，“高考前和父亲去

考察学校，在校园里走的时候，

看见背画夹的人，当时特别好奇，

就凑上去问”，当得知他们是学

建筑设计的之后，作为一个爱好

看书和画画的“文性”理科生，

林瞳对建筑产生了浓厚的兴趣。

最后他终于来到清华园，成为一

名建筑系新生。

大学二年级的时候，林瞳和同

学们到五台山进行水彩实习。一

帮活力四射的年轻人聚在一起，

整整一个月。第一次离家这么久，

又处在迅速培养起的团队感情中，

五台山实习成为了林曈在大学最

难忘的回忆之一。在那段日子里，

林瞳最大的收获不是迅速提高了

绘画水平，而是通过实地考察了

解了五台山的历史、佛教的渊源，

以及独特地域所孕育的独特文化，

包括建筑、壁画、饮食等各个方面。

“建筑需要的不仅是技术，还需

要了解与之相关的种种历史与文

化。清华教给我的不仅仅是公式

和书本上的知识，还有亲自去实

践、亲自动手去联系书本与实际

的能力，这种能力帮助我解决了

后来在学习与工作中遇到的许多

问题”。

后来林瞳有机会参与到一项餐

馆设计的专业实习之中。除从书本

上观看案例外，林曈又去北京多

家餐馆参观调研。在这一过程中，

他把做菜的流程、粗加工、储存、

精加工、炒菜、冷盘等厨房文化

了解得一清二楚，胸有成竹后才

逐步去完成这份设计。“遇到问题，

如何分析、怎么找到解决要点、

需要哪些辅助资源、怎么利用这

些资源达到既定的目标——清华

真正教给我们的就是这个，知识

的内容都在其次。从清华走出来，

我们得到的是学习的能力以及分

析解决问题的能力，这些才是最

大的收获，也是我最难忘的地方。”

“另外，清华还教给我们强烈

的使命感和荣誉感。从清华毕业，

无论在祖国各地的什么工作岗位

上、处于什么状态，都会一步步

去践行自己的价值。”
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林曈的成长经历算得上是一帆

风顺：从小在北京部队大院里长

大，从小学到高中一直就读于重

点学校，最后顺利考上了清华。

后来又轻松地去了美国留学，顺

利地拿到绿卡，回国后从事炙手

可热的房地产行业，可以说并未

经历过太大的波折。林曈淡然地

把这一切归结为运气好，但这仅

仅是命运的眷顾吗？

林曈从小开始练体育特长。小

学时因为个子长得高，在老师的

建议下练长跑和跳高，进入中学

后又相继练习跨栏、排球，后来

达到二级运动员水平，而作为男

子排球副攻也拿到了北京市中学

生比赛的冠军。进入清华后，他

还和三位同学组成男子击剑队，

在全国大学生比赛中拿到乙组第

三名的好成绩。体育伴随着林曈

的成长，使他的身心逐渐茁壮。

一直学习成绩优异的林瞳，在

刚刚进入清华的日子里，也十分

不习惯。建筑学院是清华名系之

一，来自各地的优秀人才济济一

堂。比起身边那些“大牛”们，

林瞳的成绩只能是中等偏下。在

一日日逐渐熟悉陌生环境的过程

中，林瞳的大学第一年就这样过

去了。 

大二、大三期间，同学们渐渐

都进入状态，学习开始发力。林

曈也开始对自己的成绩着急，但

他有一个信念， “我从小接受的

教育，就是坚持能力比较强。”

遇到学习上的困难，林曈一点点

地去请教老师与同学。直到大四，

他终于在方方面面都步入了正常

轨道。

 “因为自小练体育，面对困

境逆境的时候比较多，知道坚持

到底就会胜利。从清华到现在，

学校培养我的一大特点就是忍耐

力强能够坚持，这也是我后来工

作中的一大法宝——很多技术无

法解决的事情，比别人多坚持一

会儿你就赢了。”说到这里，林

瞳还带着那么一丝得意的狡黠。
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林曈具备 70 后那一代人所独

有的属性：既有传统思想的浸染，
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也经历了巨大的变革和颠覆；既

追求新观念和新事物，却也活得

踏实，并有些另类。

1995 年毕业后，林曈进入设计

院工作。刚刚毕业的他还没有明

确的目标和想法，只是在工作岗

位上汲取着学校里学不到的社会

经验与知识。四年后，林曈决定远

赴大洋彼岸的美国马里兰州开始

全新的商学课程。2001 年毕业后，

进入到华盛顿一家建筑公司工作，

并顺利地拿到绿卡，同时也拥有

了属于自己的居所。但美国的生

活还是过于平淡了，优越富足却

千篇一律的生活模式和既定的规

则让林曈感到了厌倦：“在美国，

谋一份很好的工作、过舒适的生

活，完全没有问题，你甚至能看

到你老了后的样子。而从世界建

筑发展史看来，建筑行业发展需

要社会财富的积累和城镇化的发

展，但欧美已经到了瓶颈期。相反，

中国正在开始大规模城镇化，建

筑行业在中国，新的发展机会也

在中国。”他需要的是更有挑战

性的生活，于是他在新世纪之初，

选择了回国开创新的事业。

“毅然回国是个主动选择。

2002 年还是大家都觉得国外好、

风起云涌往外走的时候。我则逆

流而行，选择了回来。这是我第一

次自己明确选择往前走的路——

之前上清华只是因为那是触手可

及的最好的路，而现在才是真正

的选择。我还是想接受一些新的

挑战。”

平常生活中，林曈喜爱跑步和

旅游。因为“跑步是个不断挑战

自我的过程”，在这个过程中每

当成功地战胜自己，都会获得极

大的满足感。而旅游，更是行走

在路上，不断发现新的生活。“2014

年一年我飞了 103 次，几乎每周两

次在飞”，林曈平静地说。他时

刻准备着迎接创造性的挑战，“在

路上”其实是真实生活的写照。

他一直都知道，自己想要的是什

么。

回国后，林曈受到万科的邀请。

然而在即将入职前不久，原来任

命他的上司因故离职。公司不信

任林曈，也不承认之前签署的协

议，深造归国的他在公司的待遇

甚至不如普通员工。他曾想过离

职，但是“我回来就是想要不一

样的生活、想要实现转型。如果

现在离职，就是绕着困难走了，

我要重新再出发。”最后，林曈

选择继续留在万科。他从最底层

做起，在一年后就实现了升职。

在生活里，林曈不断地挑战着

自己，也在接连的挑战中激励自

己心灵的成长与自由的寻觅。走

在路上，并选择坚持到底——这

或许就是一个清华人应该拥有的

姿态。无论何时何地，他们都用

坚持完成一场场超越自我的挑战。
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1990 年，刘新宇参加高考，进入了清华大学电机系。

他当时报考清华的原因很简单：那时对理科生来说，清华

是全国最好的院校，而自己的成绩也达到了分数线。“考

得还不错，所以如愿以偿来了清华。”这个生在内蒙的山

东人，别人为他拍的每一张照片里，他都抿着嘴，望向前方，

表情里带着一丝草原汉子的坚毅粗犷和倔强。
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当时，大学本科还实行五年毕

业制，第四年的时候，刘新宇修

读了中文系的双学位，专业名称

是“科技编辑”。于是，他比同

龄人多在清华停留了一年。6 年本

科生活中，给他留下最深刻印象

的是所在的男生寝室。电 04 班的

刘新宇和另一位同学与电 02 班的

4 位同学混住在一起。作为电机系

那一届唯一的“混合寝”，6 个哥

们有着不同的专业学习方向和迥

异的个性。“其实一般的学生都


